

# 岡山県 岡山市高松農協

〒701-13 岡山県岡山市高松141-1

086-287-2501

に崩ってきたのは、農産物の販売競争が激しくなつてからである。しかし岡山市高松農協だけは違つていった。農協界で誰も有機や無農薬に見向きもしなかつた頃から、コツコツと安全志向の栽培に取り組んできた。

それをしてきたのは、30年以上も農協发展のため粉骨碎身してきた藤井虎雄さんである。農協界で有機・無農薬栽培に取り組んだ元祖といつても決して過言ではないだろう。これに取り組んだのは、山崎豊子さんの「複合汚染」を読

農協が無農薬、低農薬、有機と安全志向の栽培に取り組むようになつたのは、つい最近のことである。それまでは「無農薬や低農薬は農協経営」とつて敵である」という偏見が多く、農協関係者の頭を支配していた。「農薬や肥料が売れなくなつたらどうするんだ!」という理屈らしい。そんな農協界の偏見がいつぶんに崩れてきたのは、農産物の販売競争が激しくなつてからである。

しかし岡山市高松農協だけは違つていた。農協界で誰も有機や無農薬に見向きもしなかつた頃から、コツコツと安全志向の栽培に取り組んできた。

その藤井さんに会うのを楽しみに岡山  
農業、低農薬栽培のブームは今昔の感がありすぎる。  
意氣でもなければ取り組めなかつた時代  
が、ほんの10年ほど前にあつたということ  
とだ。それを考えれば、昨今の有機・無

見事大賞に選ばれたのだ。受賞理由は、畜産農家と連携しての堆肥による土作りの推進や、性フェロモン剤を利用した害虫対策など、『環境に優しい農業』の実践が高く評価されたことによる。

難波組合長は、先輩の藤井組合長と組合員の業績に対するの榮誉だと、とても謙虚に語ってくれた。

虫対策など、<sup>（環境に優しい農業）</sup>の実践が高く評価されたことによる。

ピ－症状の子供にも食べさせられる」と  
違った。たとえば「無農薬栽培ならアト  
P Rしたら大反響があつたという。また  
藤井さんが取り組んだ運動は、川を守る  
ために合成洗剤を追放するなど、地域の  
環境保全運動にも拡がつてゐる。  
その藤井さんに7、8年ほど前に会つ

高麗文書卷之三

検査の仕事に携わってきた。定年を機に故郷に戻り農協組合長として第2の人生を送ることにしたのだ。

逆風の中でも有機・無農薬栽培に着手  
信用は地元から県外にまで広がる

んだのがきつかけだった  
というから、年季が入つ  
ていることがおわかりい  
ただけるだろう。

市高松農協まで出かけていったのだが、  
今回は会えずじまいだった。聞けば昨年  
5月で組合長を退かれたとのこと。現在  
は藤井さんからバトンタッチを受けた難

A black and white head-and-shoulders portrait of a man with dark hair, wearing a dark suit jacket, a white shirt, and a dark tie. The photo has a grainy, high-contrast texture.

# 農業評論家 土門 剛

どもんたけし／1947年大阪市生まれ。早稲田大学大学院法学研究科中退。「省益に走つた農水官僚の100日」（中央公論94年3月）、「食管死守で焼け太る農水官僚」（This Is 讀売94年3月）、「懇意見呈送られた食管改革」（同94年7月）、「食管制度のあり方にに関する調査懇談会」（エコノミスト94年8月）など、農業や農協問題について規制緩和と国際化の視点からの論文を多数執筆。主な著書に、94年1月「農林中金の憂鬱」（日経ファイナンシャル94）、93年10月「市場解放決断の日」（日本経済新聞）、92年11月「農協が倒産する日」（東洋経済新報社）、「穀物メジャー」（共著／家の光協会）、「東京をどうする、日本をどうする」（通産省八幡和男氏と共に著／講談社）、「新食糧法で日本のお米はこう変わる」（東洋経済新報社）など。大阪府米穀小売商業組合、「明日の米穀店を考える研究会」各委員を歴任。



上 岡山市高松農協会館の建物には、「学校給食には安全でおいしい有機栽培野菜を!!」の大きな看板が掲げられていた  
左 難波義太組合長。昨年の組合長就任以前は、近畿農政局で農協検査の仕事に携わっていたという異色の経験を持ち主

畜で作る作物は、ホウレンソウ、キュウリ、玉ねぎなどの野菜に米など。  
有機栽培に欠かせない堆肥は、20 kmほど離れた賀陽町の畜産農家から仕入れて、いまは岡山市高松農協管内には、畜産農家がないのだ。

農協が取り組む有機や無農薬栽培の成功事例として、岡山市高松農協には多くの視察者がやってくる。農協関係者以外にも多い。ある時、日銀の岡山支店長もやってきて、「それで、有機や無農薬栽培は儲かるんですか」と質問した。難波組合長は、さすが日銀マンは経済採算性に専門心があるのだなと苦笑しつつ、「いや、儲けのことを考えていたらこんなことはやってられないません」と答えた。支店長氏はボカソんとしていたという。

有機や無農薬栽培は、手間がかかる割には儲からない。栽培農家が頭を痛める点がここにあるのだ。それでも取り組むのは農家の心意気によるのだが、これには少々カラクリもある。難波組合長は、こう説明してくれた。

岡山市高松農協が、有機・無農薬栽培に関連した組織育成費や灌漑用井戸、防虫ネット、雨よけハウスなどに原費で半額補助を出してくれ、5 kg詰めの小売用のパックのデザインに助成金もつけてくれた。有機農産物に対するガイドラインも国に先がけて88年に導入している。勝手な推測だが、こうした知事の応援は、水戸黄門の「印籠」ではないが、経済連の横槍をかわすのにも絶大な効果があつたのではないかだろうか。

岡山市高松農協のため、わざわざ有機・無農薬栽培の農産物の専用売場を設けてくれた。いまから20年近くも前のことを二つにマッチし、商品の差別化にも

畑で作る作物は、ホウレンソウ、キュウリ、玉ねぎなどの野菜に米など。  
有機栽培に欠かせない堆肥は、20 kmほど離れた賀陽町の畜産農家から仕入れて、いまは岡山市高松農協管内には、畜産農家がないのだ。

農協が取り組む有機や無農薬栽培の成功事例として、岡山市高松農協には多くの視察者がやってくる。農協関係者以外にも多い。ある時、日銀の岡山支店長もやってきて、「それで、有機や無農薬栽培は儲かるんですか」と質問した。難波組合長は、さすが日銀マンは経済採算性に専門心があるのだなと苦笑しつつ、「いや、儲けのことを考えていたらこんなことはやってられないません」と答えた。支店長氏はボカソんとしていたという。

有機や無農薬栽培は、手間がかかる割には儲からない。栽培農家が頭を痛める点がここにあるのだ。それでも取り組むのは農家の心意気によるのだが、これには少々カラクリもある。難波組合長は、こう説明してくれた。

岡山市高松農協では、地元の天満屋百貨店が、経済界では、地元の天満屋百貨店が、勝手な推測だが、こうした知事の応援は、水戸黄門の「印籠」ではないが、経済連の横槍をかわすのにも絶大な効果があつたのではないかだろうか。

岡山市高松農協のため、わざわざ有機・無農薬栽培の農産物の専用売場を設けてくれた。いまから20年近くも前のことを二つにマッチし、商品の差別化にも